

LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO XI.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas que se envían a la redacción ó inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.
LA CRONICA se publicará los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

BADAJOS 18 DE MARZO DE 1874.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mutuo. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NUM. 733.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

SUSCRICION

PARA EL SOCORRO DE LOS HERIDOS DEL EJERCITO NACIONAL EN LA GUERRA CONTRA LOS CARLISTAS.

	Reales
Suma anterior.	1699
D. José Chacón y Calderón, de Puebla de Alcocer.	100
José Codes.	100
Carlos Marquez Rodriguez.	100
D.ª Maria de las Lágrimas Barriga, pensionista militar, la tercera parte de lo que percibe en una mensualidad.	105
Casimira Nuñez.	4
Srta. D.ª M. B.	4

Efectos.

D.ª Maria de las Lágrimas Barriga, dos camisas de hilo.

Recaudado en la Tertulia republicana democrática y entregado en nuestra redacción.

D. Antonio Perez Valero.	10
Agustín Valero y Casado.	100
Joaquín Bas.	24
José Cienfuegos.	20
Pedro Medina.	20
Félix Sardiña.	50
Manuel Montesino y Coca.	100
Antonio Garcia.	10
Leandro Garcia.	40
Diego Fuentes.	10
Joaquín Ramos Sola.	10

Suma. 2506

Efectos.

D. José Cienfuegos, un balto con hilas.

LA CRÓNICA.

MUCHO OJO.

Con el dedo puesto en la boca, como quien trata de imponer silencio, nos dirigimos hoy á tí, oh lector, por que no están los tiempos para hablar muy alto, y sobre todo, que pudiéramos espantar la caza, y es menester cojerlas á tientas y matarlas callando, como dice el refrán.

¡Qué cosas pasan, lectores! De seguro que andarás tú por el mundo tan á la buena de Dios, que ni siquiera sabrás que mientras unos tienen la fama otros cardan la lana, y el día menos pensado te encuentras de manos á boca con un belen de padre y muy señor mio, como que donde menos se piensa salta la liebre.

Tu pensarás tal vez que esto lo decimos por los carlistas; pero no hay tal cosa: ellos, es verdad, son los que tienen la fama, es decir, que al parecer son los que pudieran darnos un susto el día menos pensado; pero ¡cál los que cardan la lana son otros que forman escuadroncitos de milicianos ¡y qué milicianos!, y así como quien no quiere la cosa, y gracias á ciertas habilidades, se van acomodando en todas partes, como si parodiaran el juego

aquel de los chiquillos, que consiste en arrojar de un asiento apretándose unos á otros, á los débiles y á los mas prevenidos.

Mucho ojo, lector; si tú eres liberal, no te espantes de nasiado ante el recuerdo de aquellos delirios demagógicos que de seguro no volverán, si tenemos un poco de juicio y no llevamos tanto el cántaro á la fuente que se quiebre, porque si te espantas y te dejas seducir además de los adoradores del Dios orden—del orden á lo Narvaez se entiendo—caerás atado de piés y manos en poder de esos hombres que despues te desollarán vivo como á todo pícaro liberal. Y no te librarás por esto ni librarás á tu pobre patria de movimientos mucho más tremendos que los que has presenciado, porque has de saber que los errores, por no decir los vicios de ciertas gentes, son los que han engendrado todo lo que de socialista y soez te haya podido asustar en la revolución de Setiembre, y no tengas duda de que las mismas causas producen siempre los mismos efectos.

Si hay cándidos todavía que creen que ciertos hombres, una vez el panderero en sus manos, habian de preparar por medio de la fuerza el camino del porvenir, para que el pueblo, sin violencias, pudiera ir realizando el derecho y la libertad, del todo al todo se equivocan, pues hay gentes que no sacan de las revoluciones ningunas enseñanzas, sino odio rastrero y miserable contra el pueblo, y como el olmo no da peras, esas gentes no producirían mas que frutos amargos, como siempre, y tarde ó temprano tendrías, caro lector, otra revolucioncita que te habias de chupar los dedos de gusto.

Pero mucho silencio, mala intención y deja venir las cosas. Está prevenido para que no te sorprendan los acontecimientos y no haya nadie que lleve el gato al agua, sin su cuenta y razon. Nosotros sabemos que cualquiera imprudencia en estos momentos traería una gran catástrofe para la patria. ¡Pero qué importa la patria á los que anteponen al interés de esta los intereses egoistas de partido?

Tú, lector—hacémoste esa justicia—no serás de seguro uno de esos políticos que hablan mucho de orden y de religion y son luego mas demagogos que todos los demagogos, porque si lo fueras, contigo no rezarían estas nuestras palabras, dichas así en tono de confianza y un si es no es de buen humor y de amargura. Pero lo seas ó no, sabe que el Gobierno está sobre aviso

y no ha de dejar que impunemente se alce nadie con el santo y la limosna.

A los que creen que todo es fácil y hacedero y que no hay más que coser y cantar, tenemos que decirles que se engañan, que no están los tiempos para bromas y que posible, muy posible es que entren por lana y salgan trasquilados. Nada hay tan engañoso como el deseo y es menester no buscar tres piés al gato, porque puede tener cuatro. Nosotros sentimos de todas veras que ciertos hombres, unos con mucha vanidad y presuncion y los otros con mucha hambre de presupuesto y sed de venganza, se figuren que la libertad ha muerto y que pueden enterrar su cadáver. Acuérdense de que el Cid despues de muerto ganó una batalla y ¡ay de los vencidos! en otra revolución.

No hay que confundir esa política despreciable que suele hacerse por acá y de la cual hay que apartar el estómago con asco, con esa otra política que casi pudiéramos llamar providencial á cuyo influjo cede todo y que realiza las justas aspiraciones de los pueblos, á pesar de la sonrisa del incrédulo, á despecho tambien de todos los elementos de fuerza y contra la voluntad de los hombres. Lo que no está fundado en razon y en derecho tendrá que venirse á tierra tarde ó temprano, y no es racional ni justo que solo se pida orden para que en el silencio y en las sombras se ahoguen las aspiraciones liberales. Es preciso no burlarse de la libertad ni exagerar sus peligros, porque no es posible renunciar á ella si hemos de vivir la vida de la civilización, y no hemos de condenarnos á una una lucha incesante de oprimidos y opresores, que degrada y mata á los pueblos.

El Parlamento alemán ha vuelto á tratar la cuestion de las relaciones entre la Alsacia-Lorena y el Imperio. La cuestion fué colocada esta vez en terreno más hábil que el de la protesta de los representantes de Strasburgo contra la anexión. El Diputado Goeber pedía en su mocion cesasen las facultades dictatoriales que en las provincias recientemente anexionadas ejercen los presidentes ó gobernadores de la Lorena y de la Alsacia. En virtud de este poder, les es permitido expulsar del territorio á cuantas personas crean amenazan la paz pública; pueden suspender la libertad de la prensa, violar el domicilio y ejercer, en una palabra, todas las facultades propias de los estados de sitio. Los diputados que apoyaron esta propuesta la fundaban en la consideracion de que así se estrecharán sus relaciones con la nueva patria germanica.

Los Ministros, y especialmente el

Príncipe de Bismark, combatieron la mocion, no en principio, sino en el terreno de la oportunidad. La guerra es aún de ayer, dijo el gran Canciller y primer Ministro de Alemania; la Alsacia y la Lorena están demasiado excitadas todavía para que la proclamacion en ellas del estado normal, no fuese un incentivo á la pasion y á los esfuerzos de los que ahora mismo han querido promover una tempestad contra su Diputado, Obispo de Strasburgo, por haber tenido la lealtad de declarar en el Reichstag que el tratado de Francfort era un pacto que ligaba á la Francia como á la Alemania. Ya que en la Alsacia y la Lorena no se alzaron á tiempo voces elocuentes para protestar contra la injusta guerra que el Imperio francés declaró á la Prusia, es necesario dar tiempo á que se estrechen de nuevo los lazos que en pasados siglos unieron aquellos Estados, de origen y raza alemana, á la gran patria germanica. El Príncipe de Bismark tiene la más ilimitada confianza de que esto acontecerá en porvenir no lejano.

En el interin, añadió, los representantes de la Alsacia y la Lorena en el Parlamento alemán, tienen una libertad de palabra y de accion como no la concedería la Asamblea de Versalles á los diputados de Saboya y de Niza si quisieran protestar contra su anexión á la Francia. De igual manera la Lorena francesa vé pesar hoy sobre ella, así como otros cuarenta y ocho departamentos franceses, un estado mas severo que el que pesa sobre la Alsacia alemana. El Gobierno imperial aprovechará la primera oportunidad de que cese esta situacion, así como ha abierto la tribuna á los representantes de Estados que no volverán á separarse de su antigua patria.

Este discurso decidió la votacion, aunque fué empeñada: 196 votos contra 137.

Ampliando *El Imparcial* un suelto que hace dias publicó respecto á la emision por los carlistas de billetes hipotecarios con la garantía del diezmo sobre los productos de los bienes nacionales vendidos, dice que, sin perjuicio de ese onerosísimo gravámen y de la correspondiente contribucion territorial, se incautará el Estado de aquellas fincas que estuviesen en poder de los primeros adquirentes, los cuales podrian quedarse con ellas por la mitad del precio á que ascendieran en una licitacion por pliegos cerrados. De modo que un primer poseedor de bienes desamortizados se queda sin ellos y sin el dinero que por ellos dió, puesto que de todos modos, la mitad del importe á que despues de la subasta se elevan, será aproximadamente su justo precio, y despues ya no tiene que hacer más que abonar el diezmo que equivale al tercio de la renta y las contribuciones ordinarias y extraordinarias.

En vista de tales propósitos no puede negarse que si triunfasen los carlistas, España se iba á convertir en la isla de Jauja para todos los españoles en general, para los liberales en particular y muy especialmente para los compradores de bienes nacionales.

Afortunadamente, y como hace no-

tar perfectamente el mismo periódico que da la noticia, D. Carlos es muy dueño de disponer mentalmente de todo lo creado y darlo despues en garantía á los prestamistas; el toque está en que estos son tan suspicaces y recelosos que quizá no encuentren aceptable la hipoteca.

Cosas tenedes, D. Carlos....

La cuestion jurisdiccional suscitada entre el Obispo de esta Diócesis y el Priorato de San Marcos de Leon, adquiere cada dia mayor gravedad, segun nuestras noticias, y no seria difícil que llegue á producir un verdadero cisma, si la prudencia no aconseja á aquellos que por su especial carácter están más obligados á obrar con circunspeccion. Aunque el asunto se preste á prolijas observaciones, nos limitaremos por hoy á recordar que el reconocimiento de la soberanía de la nacion no es ni puede ser cuestion religiosa y por consiguiente que no debe darse tal carácter á lo que es puramente profano. Tendremos á nuestros lectores al corriente de las fases que la contienda presente y en tanto publicamos la siguiente circular del Gobernador de la provincia:

«Habiendo tenido noticia de que en la mayor parte de los pueblos que corresponden al Obispado-Priorato de San Marcos de Leon en esta provincia, se han fijado al público ejemplares del edicto suscrito por el Ilustrísimo Señor Obispo de esta Diócesis con fecha 4 del corriente y en que, contraviniendo á lo dispuesto por el Gobierno de la República para que se sostenga y ampare la jurisdiccion maestra del territorio de las órdenes militares, se incita á los fieles á que la desconozcan por completo y presten obediencia al prelado que lo autoriza; prevengo á los señores Alcaldes de los enunciados pueblos, que tan pronto como reciban esta circular, manden arrancar los referidos edictos y cualesquiera otros que con el propio fin se fijen en le sucesivo, y los remitan originales al Juzgado de primera instancia del partido para los efectos que procedan, dando en el mismo dia cuenta de todo á este Gobierno.

Badajoz 16 de Marzo de 1874.—El Gobernador, Fernando Fernandez de Bobadilla.»

Dice *El Tiempo*:

«Parece estar acordado ya en Consejo de ministros publicar un decreto llamando al servicio de las armas á todos los jóvenes de diez y nueve años.»

Segun *El Gobierno* y *El Imparcial*, algo hay de cierto en el fondo de esta noticia, pero no se ha tomado sobre el asunto un acuerdo definitivo.

En la *Gaceta* ha aparecido un decreto del ministerio de la Guerra disponiendo que los donativos en metálico que las corporaciones y particulares entreguen para los gastos de la guerra ingresen en el Banco de España, y en provincias en las sucursales del mismo.

Al dar cuenta de esta medida dice *El Gobierno*:

«Creemos que esta disposicion será provisional, primero, porque la Caja general de depósitos como establecimiento del Estado, circunstancia que no concurre en el Banco de España, es la llamada á tener en depósito la disposicion del Gobierno esta clase de valores, como ha sucedido ya en circunstancias análogas; y segundo porque tenemos entendido que va á aparecer en el periódico oficial otro decreto creando una junta, bajo la presidencia del ministro de la Guerra, encargada de centralizar en Madrid el producto de la suscripcion y darle la aplicacion conveniente.»

Anúnciase el llamamiento para la reserva de los mozos de diez y nueve años.

Y en tanto que esto sucede y que en el ejército solo han ingresado por virtud de la última declaracion de soldados unos treinta y cuatro mil hombres, se habrán exceptuado en toda España mas de veinte mil mozos, todos ó la mayoría útiles para el servicio.

Mientras no se derogue el artículo 76 de la ley de reemplazos, el llamamiento de las reservas no producirá todo el resultado que debiera.

Limitadas las exenciones físicas, la justicia exige que se limite las excepciones legales. Llamamos sobre esta indicacion la atencion de nuestros colegas de Madrid que tan legítima influencia ejercen en la gestion de la cosa pública.

Se ha declarado sin efecto el decreto de 1° de Mayo de 1873 y la instrucion complementaria del mismo de 10 de Junio siguiente sobre rectificacion de los actuales amillaramientos de la riqueza territorial, disponiéndose al propio tiempo que se lleve á efecto dicha rectificacion de los amillaramientos en el modo y forma que determine un reglamento especial, que deberá formar en el término de un mes una junta especial nombrada por el Ministro de Hacienda.

Ocupándose en este asunto dice *La Igualdad*:

«Está visto que en España no hacemos más que imitar ó parodiar la fábula de la tela de Penélope, tejer y destejer; un gobierno deshace lo que hizo el anterior, perdiéndose los trabajos empleados en su ejecucion, viene otro gobierno y echa por tierra lo que hizo el que le precedió, y vuelta á empezar. ¿Es posible que con tal sistema lleguemos á tener una administracion bien ordenada y á establecer un buen sistema de gobierno?»

Las cantidades recaudadas en la Secretaría de la Diputacion provincial, para atender á los gastos que ocasiona la insurreccion carlista, ascienden hasta la fecha á 1122 pesetas 11 céntimos.

Segun *El Diario de noticias de Lisboa*, ha sido nombrado Vice-cónsul de España en el Consejo de Olivenas, nuestro paisano D. Fernando Alegre de los Rios.

Entre los Ayuntamientos últimamente destituidos se cuentan el de Puebla de la Calzada y Feria.

Ha sido repuesto Don Ramon Rico en el cargo de Jefe de la Administracion económica de esta provincia.

Dice *El Imparcial* que, además del diezmo, los carlistas piensan restablecer las rentas del excusado, de tercios reales y el noveno. ¿Y por qué no la moneda fuera el chapin de la reina y demás gabelas de que hace mencion D. Quijote en su apóstrofe al ventero?

Las últimas noticias de Rio-Janeiro traídas por el paquete llegado á Lisboa el dia 16 alcanzan al 21 del pasado Febrero.

El Tribunal Supremo de Justicia del Brasil habia condenado por seis votos contra dos al obispo de Pernambuco á cuatro años de prision y trabajos for-

zosos, aplicándole el artículo 96 del código criminal por haber impedido las efectos de disposiciones de los poderes del Estado que obraban dentro del precepto constitucional.

Esta sentencia habia causado gran sensacion.

Escriben de Elvas al *Diario de Noticias* de Lisboa, que el dia 12 se procedió en Campomayor á la captura de 6 individuos contra los que hay sospechas de estar complicados en los tumultos que en dicha villa de Campomayor hubo últimamente, fugándose el resto que marchó hacia Badajoz y otros puntos inmediatos.

En la madrugada de hoy salieron para Sevilla, en tren especial, 99 penados que se encontraban detenidos en la cárcel de esta ciudad.

Tanto las personas que entregan cantidades en la Tertulia republicana democrática, como las que lo hacen en la redaccion de nuestro periódico, con motivo de la suscripcion abierta por nosotros, desean que esas cantidades se destinen al socorro de los heridos é inutilizados del ejército liberal.

Por eso la lista de donativos que hoy publicamos vá encabezada en la forma que habrán visto los lectores. Esto no obsta para que prestemos cumplimiento al decreto de que damos cuenta en otro lugar de este número.

Entre los muchos rasgos producidos por el sentimiento liberal y que se registran diariamente con motivo de la lamentable lucha que destroza á España, debemos consignar el de D. Fructuoso Pacheco, de San Vicente de Alcántara, quien á pesar de su modestísima posicion se ha suscrito por cinco pesetas mensuales mientras dure la guerra y ofrece dar cuanto tiene para este objeto; diciendo testualmente: «aunque soy pobre si algun sacrificio más se necesita puede contarse con él, siempre que me quede la mitad del pan que necesitan mis hijos.»

También es digno de mencionarse el donativo que aparece en *El Magisterio Extremeño* de D. Miguel Pimentel, quien además de contribuir como director de dicho periódico y como maestro del Hospicio provincial, se ha suscrito particularmente por mil reales. El Sr. Pimentel no cuenta con otros medios de subsistencia que los que le proporciona el modesto cargo que desempeña.

Tenemos algunos curiosos detalles respecto á la organizacion que los carlistas han dado á sus fuerzas. Parece que Radica y otro cabecilla, cuyo nombre no recordamos, serán los que mandarán la vanguardia; Mendiri y Lizárraga defenderán la segunda linea de fortificaciones y Velasco la tercera. Ollo, que ha dirigido la accion del 25, se pondrá al frente de seis batallones para acudir al punto que más se necesite. Segun dice *El Cuartel Real*, D. Carlos ha visitado últimamente las fortificaciones construidas por sus vasallos, y ha quedado satisfecho. Algunos periódicos franceses han anunciado la rendicion de Bilbao y la derrota completa de nuestro ejército. ¿No se podría contrarrestar esta funesta propaganda? El medio es bien sencillo, Con algun celo por parte de los representantes que tenemos en el extranjero, podría reducirse á polvo esa máqui-

na de absurdos fabricada por los legitimistas de Francia y otros puntos.

Tenemos entendido que dentro de dos ó tres dias se dará á las clases pasivas de esta provincia la paga de Febrero.

El nuevo Juez de primera instancia de esta capital D. Manuel Gallo y Rey, llegará mañana á Badajoz.

El Sr. Gallo es una persona ilustrada y digna por todos conceptos del cargo que el Gobierno le ha confiado.

La Comision permanente ha acordado que el Arquitecto provincial forme el oportuno presupuesto para la construccion de una sala de baños en el manicomio de Mérida.

La iniciativa particular, las asociaciones filantrópicas, las corporaciones populares y las autoridades en sus localidades respectivas, estan desplegando un celo y actividad que exceden á todo encarecimiento, para allegar todo género de recursos que hagan mas llevadera la suerte de nuestro valiente ejército.

Ante las amenazas y peligros del absolutismo no hay, no puede haber en esta hidalga nacion mas que un propósito y una aspiracion única, combatir sin tregua ni descanso á las huestes que representan aquella odiosa causa y corresponder con una generosidad sin límites á los sacrificios de nuestro heroico y liberal ejército.

Dícese que el Ayuntamiento de esta capital ha presentado ó vá á presentar su dimision.

Cartas recibidas del Norte aseguran que nuestro amigo y paisano D. Federico Nesi, capitán del regimiento de Asturias, se distinguió mucho en la batalla del 25; habiendo sido propuesto para el empleo inmediato.

La Comision permanente ha dispuesto apremiar á todos los Ayuntamientos que adeudan el contingente provincial.

El arzobispo de Granada, á excitacion de la autoridad civil, ha dirigido una notable circular á los párrocos y fieles de su diócesis, aconsejándoles que contribuyan al socorro de los heridos del ejército del Norte.

Bueno seria que todos los prelados imitaran la conducta del de Granada.

En algunos pueblos de esta provincia se están recaudando cantidades con destino al socorro de los heridos de nuestro ejército.

Los donativos en efectos son también muy numerosos.

Se habla mucho del descubrimiento de nuevas minas de oro en el Africa meridional, particularmente en Maraba, y sobre todo en los alrededores de Lydenberg. Esta última localidad está situada á 600 millas próximamente de los veneros diamantíferos de New-Rush (hoy Kiberley). Pero, segun dice una carta de *The Times*, es difícil llegar hasta allí. Es verdad que existe un camino en que los ginetes africanos y ciertas carretas de bueyes

atroven á aventurarse; pero esta ruina es verdaderamente practicable y muy peligrosa. El transporte cuesta 35 libras esterlinas por tonelada, por lo cual la explotación no es todavía tan ventajosa como fuera de desear. Unos 800 busidores de oro se encuentran ya en la localidad; el metal que extraen es de calidad excelente y vale 97 francos 20 centimos la onza. Despues de este descubrimiento, las minas de diamantes han sido abandonadas por muchos trabajadores que acuden á los placeres de oro. Lo que se encuentra principalmente es oro de aluvion, pero se encuentran tambien pepitas hasta de mas de cinco onzas.

Ha sido declarado cesante el Alcalde de la cárcel de esta capital D. José Lopez Romero, que venia desempeñando ese cargo desde hace mas de 20 años. La cesantia del Sr. Lopez ha sido privativamente sentida por los hombres de todos los partidos.

VARIEDADES.

EL BOSQUE DE LA MISERIA.

En una fria tarde de invierno se encontraba un jóven á la entrada de un bosque, cuyo solo aspecto era suficiente para inspirar tristeza y horror.

Altos árboles con troncos amarillentos y con ramas sin hojas, espesos matorrales llenos de zarzas, estrechos y tortuosos caminos que se bifurcaban formando laberinto, hé aqui el aspecto que aquel bosque ofrecia.

El jóven andaba rápidamente: adivinábase á primera vista que estaba dominado por una gran preocupacion que absorbía su pensamiento, en tales términos, que no observaba que á medida que iba avanzando, los caminos iban siendo mas estrechos y menos practicables.

Sin embargo continuaba avanzando; pero al poco rato desesperando de poder salir del laberinto en que se habia metido, se dejó caer al suelo renunciando á hacer nuevos esfuerzos.

Largo rato permaneció en aquel sitio porque el frío habia entumecidos sus doloridos miembros, el cansancio de una larga marcha habia agotado sus fuerzas, y el hambre comenzaba á atormentarle.

De pronto el dolor le hizo dar un grito cuyo eco resonó á lo lejos.

El jóven alzó la cabeza, vió delante de él tres hombres, y se estremeció; la mirada de aquellos hombres estaba fija en la suya.

Uno de ellos estaba vestido con una gran túnica de tisú de oro ceñida al cuerpo por medio de un cinturón cuya hebilla de diamantes tenia un brillo fosforescente; de aquel cinturón pendia una larga espada.

El segundo llevaba una túnica negra y un cinturón encarnado; y por último el tercero vestía una blusa de tela azul ceñida por un cinturón de cuero, y llevaba en la mano un hacha en la que se apoyaba.

—¿Que haces ahí? le preguntaron á un mismo tiempo aquellos tres hombres.

—Agonizo, respondió el jóven, tened piedad de mí.

—¿Qué deseas? le preguntaron.

—Salir cuanto antes de este bosque maldito.

Escoje entre nosotros tres el que quieras que te acompañe, porque no necesitas mas que un guia, y tu eres quien debe elegirle.

El jóven dirigió una rápida mirada á los tres hombres que esperaban en silencio el resultado de aquel exá-

men: por fin dirigiéndose al que llevaba la túnica de tisú de oro le dijo.

—Guiame tú. Entonces una estraña sonrisa asomó á los labios del desconocido, que tendió su mano al jóven, mientras que los otros dos desaparecian como una vision.

Mudo de terror, el jóven tomó la mano de su guia y ambos se pusieron en camino.

Aquello no era andar: era una carrera sumamente veloz, en la que los árboles parecian huir detras de ellos, y sin embargo al cabo de unahora estaban todavia dentro del bosque.

Oh! estoy rendido exclamó el jóven deteniéndose en una especie de plazuela formada por la reunion de varios caminos.

—El camino es largo todavia y nuestras piernas son débiles para conducirnos hasta el fin; pero dentro de un momento va á pasar por aqui un viajero á caballo: toma esta espada: así que llegue el viajero se la clavas en el pecho y seguimos nuestro camino en su caballo.

—¡Horror! exclamó el jóven: ¿quién eres tú que tal cosa me propones?

—Yo soy el Crimen, respondió el desconocido.

—Vete, vete, exclamó el jóven cayendo de cara contra el suelo.

Oyóse una carcajada infernal, y el jóven quedó solo. Se levantó y vió en frente de sí á los otros dos hombres.

—¿Qué deseas? le preguntaron.

—Salir cuanto antes de este maldito bosque.

—Escoje entre nosotros dos el que quieres que te acompañe, porque no necesitas mas que un guia y tu eres quien debes elegirle.

El jóven dirigió una mirada á ambos hombres y señalando al que vestía la túnica negra y el cinturón encarnado le dijo:

—Guiame tú.

Sin responder una palabra, el desconocido sonrió y ofreció su mano al jóven; su compañero desapareció.

El jóven tomó la mano del guia y ambos emprendieron el camino.

Caminaron durante mas de una hora hasta que por fin llegaron al borde de un abismo en el fondo del cual se oian gritos y sollozos.

—¡Oh! qué cansado estoy exclamó el jóven deteniéndose.

—El camino es largo todavia, respondió el guia, y débiles nuestras piernas para llevarnos hasta su terminacion; por eso te he traído aqui, para ofrecerte el único medio de salir de este bosque; en el fondo de este abismo está la muerte que te librará de todas tus penas.

—¡Horror! quien eres tú que así me aconsejas?

—Yo soy la Desesperacion, respondió el desconocido.

—Vete, vete, exclamó el jóven cayendo de cara al suelo. Oyóse una risotada infernal y el jóven quedó solo. Levantóse y vió delante de sí al tercer hombre.

Acordándose de los otros dos, y suponiéndole tan malo como ellos, el jóven trató de huir; pero el desconocido le detuvo.

—Ven conmigo, jóven, le dijo: el camino es largo y penoso, pero Dios acude siempre en ayuda del que sufre. El jóven le miró y le tendió la mano. Pero el desconocido se contentó con marchar paso á paso delante de él; despues conayudado de su hacha, se abrió un nuevo camino, cortando los árboles que le impedían avanzar; luego le dijo al jóven: «carga sobre tus hombros uno de esos árboles.»

El jóven obedeció: apesar de estar muy cansado apenas sentia el peso de la carga que llevaba.

Abriéndose siempre paso con su hacha llegaron por fin al otro lado del bosque: delante de ellos se estendia una estensa llanura, en mediode la cual habia un castillo.

Entonces el desconocido dijo al jóven:

El bosque que acabas de atravesar es el de la Miseria: acuérdate de ello, y ahora tira la carga al suelo.

El jóven arrojó el árbol á tierra, pero al caer se cambió en un cartucho de monedas de oro.

—¿Quién eres tú que tan bien me has guiado? preguntó el jóven lleno de admiracion.

—Soy El Trabajo, es decir el único guia para salir del Bosque de la Miseria.

GACETILLAS.

Concierto.—El celebrado el sábado último en el salon de la Orquesta española, no desmereció en nada de los verificados anteriormente. Todas las piezas fueron calurosamente aplaudidas y especialmente la *Marcha Turca*. El juicio sin conciliación *Don Carnaval y Doña Cuaresma* fué recibido con agrado por la numerosa y escogida concurrencia que, como siempre ocupaba todas las localidades.

En el café Suizo.
—Tiene Vd. suelto Sr. D. Pantaleon?
—Tan suelto, que estoy tomando horchata de arroz.
—Digo que si tiene Vd. cuartos.
—El último lo alquilé ayer.
—No quiero decir eso.
—Ni yo lo otro.

El núm. 72 del *chispeante semanario* ilustrado *El Mundo Cómico* contiene preciosas caricaturas de Pellicer, Perea y Luque, y amenos artículos y poesias de Frontaura, Ossorio y Bernard, Soriano de Castro, Moly de Baños, Taboada. Porsot y Ugarte.

La suscripcion al *Mundo Cómico* cuesta 13 reales trimestre. Administracion, plaza de an Nicolás, 8, Madrid.

El núm. 3.º de *El Bazar* publica, además del grabado correspondiente á la novela *La Fé del Amor*, la vista del caserío de Vizcaya donde murió el jefe carlista Ulibarri, una escena de la guerra del Norte, la comida del niño, preciosa copia de un cuadro: el retrato auténtico de Moratin, la salida de los vendedores de la administracion de *La Correspondencia*, el embarque de soldados en la estación del Norte y un precioso modelo de labor de señora. El texto es tambien muy interesante, reuniendo á lo ameno lo instructivo.

El periódico para todos que publica el conocido escritor D. Jesus Gracia, adquiere cada dia mas popularidad y fama por las amenas novelas que inserta en sus columnas, debidas á las plumas de nuestros más populares literatos, y los brillantes grabados intercalados en su texto.

El número 10 (año III) que es el último publicado contiene el sumario siguiente:

Texto.—El rey del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.—El reloj, por don Pedro Escamilla.—Honor de esposa y corazon de madre, novela por don Ramon Ortega y Frias.—Culpas ajenas, por don Joaquin de Ardila.—El puñal de oro, novela por don Torcuato Tarrago.—La murciana, por D. Joaquin de Ardila.—Causas celebres.—Seccion de actualidades: Revista de la semana, por don Torcuato Tarrago.—Miscelánea.

Grabados.—El rey del puñal.—El reloj (dos grabados)—La murciana.

Se venden números sueltos al precio de UN REAL en Madrid y REAL Y MEDIO en provincias; y se suscribe en todas las librerías, ó bien dirigiéndose con el importe de los números que desean recibir, en carta á su editor D. Jesus Gracia, Encarnación 19, principal, Madrid.

Matemáticas.

Un domine de una aldea le preguntaba á un discípulo: —Si te diesen cinco libras de albaricoques ó albillo, Y de una sola sentada Tu te comieses las cinco. Dime, ¿qué te quedaria? —Nada, contestó el chiquillo. Y al punto repuso el domine: —¿Cómo que nada, borrico? ¡No te quedaria un cólico De padre y muy señor mio?

E. de LUSTRO.

La Ilustracion española y americana. —Hemos recibido el número 8.º año 18 de esta notable publicacion que con tanto acierto dirige el Sr. D. Abelardo de Carlos. Hé aqui el sumario de dicho número.

Texto.—Certámen de *La Ilustracion*, por D. A. de Carlos.—Revista general, por el Marqués de Valle-Alegre.—Nuestros grabados, por D. Eusebio Martínez de Velasco.

Costumbres del siglo XVII: La ocupacion de un caballero, por D. Julio Mowreal.—Crítica teatral, por D. Peregrin Garcia Cadena.—El Monasterio de Santa Maria la Real de las Huelgas, por D. Ensebio Martínez de Velasco.—Las fábulas nuevas por D. Antonio de Trugba.—Revista científica, por D. Emilio Huelin.—Un cuento de Alfonso Nuño, poesia, por D. Francisco Perez Echevarria. Enoch Arden, poema de Mr. A. Tennyson, por D. Vicente de Arana.—Suscripcion para socorro de las estanqueras de San Fernando.—Ajedrez por D. R. Canedo.—Suelto.—Anuncios.

Grabados.—Santander: Acontecimientos militares en el Norte, apuntes remitidos por nuestro especial artista Sr. de Pollicer: Embarque de tropas y miqueletes con destino á Castro-Urdiales.—Llegada de nuestro artista al puente sobre la ria de Guriezo, incendio por la faccion Navarrete; El general Primo de Rivera reconociendo las posiciones del enemigo; Paso de la escuadrilla de operaciones con rumbo á Portugalete (vista tomada desde Ontón); Avance de la division Primo de Rivera desde Ontón á Somorrostro.—Retrato del general Primo de Rivera, jefe de la primera division del ejército del Norte.—Escena de la vida de campaña en Ontón.—Mapa del teatro de la guerra en las provincias del Norte.—Búrcos: Patio del monasterio de Santa Maria la Real de las Huelgas; de una fotografía del Sr. Laurent.—Retrato de sir Benjamin Disraeli, presidente del nuevo ministerio inglés.—Ajedrez.—Retrato de Mr. Michelet, historiador y filósofo frances.

El periódico del bello sexo *La Guirnalda* ofrece en cada número mayor interés tanto por las bien entendidas ediciones, de labores y de modas que publica, como por la variedad de materias de que en cada una de ellas trata.

Hé aquí el sumario del núm. 6.º del tomo VIII.

La semana santa en Oriente y Occidente, por doña Robustiana Armijo.—Las madres, por Carlos Villa María.—La ilusion, poesia, por D. C. Mestre y Marzal.—Elementos de Física, por D. G. Vicuña.—La filantropía y la caridad, por D. Silverio Moreno y Mautent.—Primavera y Otoño, poesia, por D. G. Belmonte Muller.—El amor, por D. Rafael Villa.—Miscelánea.—Chara da.—Advertencias.—Buenas obras.—Revista de modas y tiendas, por doña Elisa S.—Anuncios.

Edicion de labores.—Pliego ordinario de dibujos para bordar, por D. J. Magistris.—Explicacion de los bordados, por doña R. Paris.

Edicion de modas.—Pliego extraordinario de labores para bordar.

Pildoras Holloway.—El tiempo variable de este clima pone á dura prueba los nervios de los débiles y los deprimidos y aun perjudica gravemente su salud general, á menos que no se acuda á algun restaurativo tal como estas Pildoras depuratorias, que contrarrestan la tendencia morbosa. Dicha medicina entona el sistema nervioso, el cual es el centro de todos los movimientos vitales y gobierna cada accion que mantiene el crecimiento y el bienestar del cuerpo. Por consiguiente imposible fuera dar demasiada importancia á la necesidad de conservar el buen orden de los nervios á la facilidad con que este deseable fin es obtenido por las Pildoras Holloway, las cuales constituyen el antídoto más fidedigno á que puede acudir para la cura de la indigestion, de toda la irregularidad de la circulacion, de las palpitaciones, los dolores de cabeza y la constipacion. Hé aqui el motivo porque el medicamento en cuestion goza de una popularidad y venta tan maravillosas.

INTERESANTE.
CURACION DE LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA CON EQUIDAD Y SIN PELIGRO.

Con la acreditada pomada anti-oftálmica de M. Gil, producto de muchos desvelos y concienzuda práctica, se curan con prontitud las úlceras gangrenosas, nubes ó pústulas fortifican y aclaran las vistas débiles y cansadas, procedan de la causa que quieran aunque sea á personas de avanzada edad.

Los orzuelos que tanto incomodan, se suelen curar á la primera vez que se aplica la pomada exteriormente, y lo más tardar á la tercera; remediando otras muchas enfermedades que se habian resistido á los específicos de mas nombre.

Tambien hace desaparecer de la cara y cabeza los granos ó erupciones, herpes, etc. dejando el rostro limpio y hermoso, así es que las señoritas elegantes están tan surtidas de tan útil específico, cuyo aroma es agradable.

Las cartas de pláceme que recibe con profusion el autor, ya de facultativos, ya de particulares, le honran y prueban á la vez incontestablemente la eficacia sorprendente de este específico poco conocido.

Téngase presente que á cada tarro acompaña un directorio y una carta talonaria para evitar falsificacion.

Un tarro cuesta 16 rs. sin aumento. Depósito único en Badajoz farmacia de D. Felx Trigo y Sanchez, calle de S. Juan número 44.

Depósito en Madrid y provincias en la farmacia de D. J. Jimenez y Estévez, Vísigo.

PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgias. Las personas que padecen afecciones del corazón o que sufren de constipados, toses o bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 4.

CAFES Y TES SUPERIORES.

COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primerita que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacian falta en esta capital.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostadas a la disposición del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estaño para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra.—Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de treinta clases, desde 20 rs. hasta 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20. Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez Compañía, calle de San Juan núm. 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial y tostado que fue importado a España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene a su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca han probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita a que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores los han ponderado altamente.

1867 1873

L. LEGRAND

PERFUMISTA PROVEEDOR DE VARIAS CORTES ESTRANJERAS
207, rue Saint-Honoré, PARIS.

PARIS VIENNE

Perfumes nuevos **ESS ORIZA** adoptados por la moda
Medalla de merito en la Exposicion universal de Paris 1867 y de Viena 1873.

Oriza Azucena. Oriza B. Legrand. Oriza de la Florida. Oriza florido. Oriza Derby-Fashion. Oriza de la Exposicion. Oriza lindo. Oriza real.	Oriza suave. Oriza de la Carolina. Oriza soberano. Oriza Ylang-Ylang. Ramillete de heno cor tado recientemente. Azucena del valle. Ramillete de la Habana.	Muselina de la India. Jockey-club. Heliotropio del Japon. Perfumes de la Corte. Flores de Francia. Miel de Inglaterra. Ramillete de la Empe- ratriz.
---	---	---

En casa de los principales perfumistas y peluqueros de España.—Madrid por
mayor Agencia franco española. 31. Calle del Sordo.
En Badajoz Sr. Estevez Verdejo

INYECCION BROU

higienica, infalible y preservativa. La única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el me-

ENFERMEDADES DE LA VEJIGA

Son muchas las enfermedades contagiosas curadas por el jarabe de Blayn, muy recomendado por los mejores medicos de Paris, siendo de un sabor exquisito y agradable al paladar. Vendese a 2, 4 y 8 fr. botella, casa BLAYN, farm. en Paris, 7, Marché St-Honoré. Dep. general en Madrid S. SIMON. Badajoz D. J. Jimenez y Estevez Verdejo.



PILDORAS DEHAUT.—Esta nueva combinacion fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos. Hena, con una precision digna de atencion, todas las condiciones del problema del medicamento purgante. Al revés de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil arrear la dosis, segun la edad y la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada una, escoger, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada, por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en emplear este medio no encuentran enfermos que se nieguen a purgarse so pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Véase la Instruccion. En todas las buenas farmacias. Cajas de 20 rs. y de 10 rs.

En Badajoz, D. J. Jimenez y Estevez Verdejo.

DECRETO SOBRE ORGANIZACION DE LAS RESERVAS.

REGLAMENTO Y CUADRO DE EXENCIONES FISICAS

SERVICIO DEL EJÉRCITO,

APOBADO POR

Decreto de 26 de Enero de 1864.

Consta de un folleto en 8.º y contiene el Decreto, preámbulos y notas aclaratorias. Se vende al precio de 2 reales uno y 18 reales docenas franco de porte. Los pedidos a la imprenta de D. Emilio Orduña, en Badajoz.

NUEVA OFICINA DE FARMACIA, DROGUERIA Y LABORATORIO QUÍMICO

DE **DON RAMIRO ESTEVEZ VERDEJO.**
SUCURSAL DE

MORENO MIQUEL

DE MADRID,

Calle de San Juan núm. 57.—BADAJOZ.

Este establecimiento cuenta hoy con un abundante surtido en drogas, ductos quimicos, especialidades farmacéuticas y articulos de ortopedia y continuacion pongo una pequeña lista de los mas usados.

EN ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS.

Rob Boiveau Laffeteur legitimo.—Depurativo por excelencia y recomendado en todas las afecciones que tienen su origen en los vicios de la sangre.

Pildoras de Dehaut.—Purgante suave y eficaz y sumamente económico.

Pildoras Blaud.—Blanca Val de Hogg contra las opilaciones y desarreglos menstruales y usadas con muy buen éxito como tónicas y reconstituyentes.

Pierro reducido por el Hidró-

Productos quimicos de todas elases a precios economicos.—Pinturas, pinceles, brochas, pales lintóreos y tintes.

Barnices Alcohol superior de 40 grado a 34 1/2 el cuartillo, y arroba 90 rs.

Único depósito del Blanco cera, Matilde Diez.

Vinagres de tocador. Tintes para el pelo los mejores conocidos hasta el dia.

Agua de colonia superior, doble y triple.

Bragueros de todas clases.—Lubativas e irrigadores, sondas y canulas de goma.

Suspensorios.—Hilas formes e uniformes.

Y toda clase de productos que tengan relacion con la Farmacia y Drogueria. Grandes descuentos en los pedidos al por mayor, y estos se sirven todo lo pronto y exacto como pueda hacerlo cualquier casa extranjera o de la Peninsula.

Calle de San Juan, número 37, Badajoz. Depósito en Olivenza Sr. Daza.

genio de Quevenne para los mismos efectos que las Pildoras anteriores.

Zarza-Parrilla de Bristol los Estados Unidos, legitima. Y preparada en vapor en esta oficina.

Jarabe de Rabano Yodado Usado en sustitucion del aceite de higado de bacalao.

Y toda clase de especialidad por ser sea tanto de España como del extranjero. Expedicion de especialidades nacionales extranjeras por mayor y menor.

Aguarrás, aceite de linaza y aceites.

Acete secantes etc. Sulfato Quimico de Pelletier legitimo.

Esencias de todas clases.

Accites de bellotas con sa de coco de L. de Brea y Moreno.

Tricófero Padro para lavar la cabeza.

Polvos dentrificos Agua la Florida de Barcelona etc. etc. etc.

Brazaletes de goma lata y alambre para sujetar apósitos etc.

Botiquines alopatícos y omopáticos para viajes, caza, casas de campo etc.

FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO

DE

DON RICARDO CAMACHO Y ALGABA.

PLAZA DE SAN JUAN BADAJOZ.

Acete de higado de bacalao, oscuro, claro y ferruginoso de GERARD.

Rob-Graves.

Rob-Boiveau Laffeteur.

Rob-Gren y de Fumaria.

Esencia de Zarza de Bristol botella.

Idem de esta casa.

Idem de Honduras.

Jarabe de rabano y odado francés y español.

Verdadera Glicerina Jodo-Ferruginosa como sustitutivo del aceite de higado de grato sabor.

Limonada purgante de citrato Magnesia.

Pildoras digestivo Laxantes de Botna, hoy gozan gran reputacion por su pronto efecto y ninguna incomodidad preferibles a todos los purgantes.

Pildoras Dehaut.

Idem Morison.

Idem de Holloway.

Idem Garcia.

Idem Monserrat.

Polvos del Sr. Fabia.

Magnesia calcinada y doble de Borrell, Henry y Camacho.

Balsamo de opodeldoc de Steers's Chemical.

Id. cloroformizado.

Papel Fayard Blayn.

Idem Mostaza Rigoyot.

Idem mostaza Fortuny.

Pildoras al balsamo.

Jarabe de plantas marinas.

Idem del Doctor Jimenez.

Idem de Churchil.

Idem de quina ferruginosa de Grimault.

Idem de esta casa.

Idem vegetal Labelonye.

Pastillas de Jimenez.

Idem Doctor Andreu.

Idem de Belmet.

De Garcia.

De Borrell, savia de pino marítimo, jara-

Depositarios —Madrid, Uzurrun.—Córdoba, Sr. Davila.—Castuera, Sr. Camacho.—Coro-

Siendo Depositarios únicos en esta capital de muchos de los especificos indicado ha-

mos una rebaja proporcional a los pedidos,

magro: medula de vaca: leche de burra,

azufrafas: Helicina-santonio y de Duran,

ra lembrices etc. etc.

Helicina Lamare frascos.

De Vichy etc. etc.

Tintura de arnica de Suiza.

Tafetan de arnica.

Idem inglés.

Polvos paterson.

Bolos Almazan.

Pildoras pepsinas de Hogg.

Linimento Ogea. Fuego español.

Idem Boyer Miquel id. francés.

Pomada de la viuda de Faruier.

Balsamo Lopez.

Ungüento Holloway.

Licor para manchas ó pecas del Doctor Muertas.

Paulinia é Inga de la Julia.

Electuario contra cuartanas ó tercianas se garantiza.

Pildoras Blancard.

Idem carbonato ferroso de Borrell.

Capsulas copaiba Mothes.

Mothes y Mothes.

Idem aceite higado de bacalao.

Idem Trementina.

Idem de Brea, etc.

Brazaletes para foniculos.

Suspensorios.

Bragueros.

Geringas para ojos, nariz, oido, uretra vaginales rectas y curvas.

Pezoneras boj, goma y cristal.

Biberones varias formas franceses é ingleses.

Hilas etc. etc.

Cold-crean imperial para el bello sexo, es lo mejor que se ha descubierto hasta el dia una sola vez que se use hasta para convertirse de esta verdad, teniendo la inmensa ventaja de ser inofensiva.



DE BREA DE NORUEGA.

Tónico, refrescante, su uso diario impide todas las afecciones de la piel. H. BOCK etc. DEFREY, Paris, 26, rue Cadet.—Madrid, por mayor Agencia franco-española, Sordo 31. Y en Badajoz, por menor, Sr. Cuña Viegas.